

93
Salvador Venezo.
18 Agosto 1833

Algodon.
Alpargater.
Años.

ARTICULOS.

QUINTAL ARROSA.

L.A.A.

CARGAS.

DOCEAS.

JOYAS.

CADA URO.

D. CORRES.

RUTINAMENTE.

Tarifa para el cobro de Perchos, los Alcabalas del Cantón de Bogotá, revisada y reformada por el Consejo Municipal, según lo previsto en el Artículo 3º del Decreto de la Convención de 23 de Marzo 1832.

VERIGUACION IMPORTANTE

Con fecha 14 del corriente participó el Sr. Jefe militar de la Provincia a la Gobernación, regalando objetado el Auditor de Guerra Dr. Antonio Plaza, incompetencia de jurisdicción al Alcalde municipal, para levantar la información sobre la muerte del Señor M. Paris, segun mandó reponer lo actuado y previnéndole que se practicaran cuentas diligencias más fáciles posibles para el esclarecimiento de la verdad.

Quien en efecto se repuso el sumario, si todos los testigos sufragaron en lo que habían declarado ante dicho Alcalde, i qué vuelto el negocio al mismo Auditor, éste no halló mérito para el adelantamiento de la causa, con cuyo dictamen se conformó la Jefatura militar por decreto de 13 del mismo.

El Gobierno ha querido que se purifique por todos los medios legales un hecho sobre el cual los enemigos internos hacen malignas interpretaciones. Los parientes del difunto i todos los ciudadanos tienen expedios sin recursos para promover las pruebas que a bien tengan, i solicitar el castigo del que creyeron culpado en un suceso tan triste como inevitable. Por talora hasta saber que hombres tan comprometidos en la conspiración del 23 de Julio, complicitos con el Dr. Paris, ninguna violencia han sufrido, i se les sigue su juicio según las leyes.

El Capitán José Manuel Calle, i el Teniente

Francisco Torres, siguen a Chiquaque i demás

pueblos del Cañón de Caquera a buscar i

aprender a Mariario Paris.

Las autoridades

todas les prestarán cuantos auxilios necesiten

i harán comparecer dentro de veinticuatro horas

a Gabriel, i Gregorio Sabogal, i a Faustino Cu-

billos, a que den una declaración ante el Juez

Letrado de Hacienda.

El Gobernador. RÚVINO CUERVO.

EL CONSTITUCIONAL

VAGOS.

No hal un prologo comun que tenga un sentido tan verdadero, como aquel que frecuentemente oímos en boca del vulgo, de que, la ociosidad es madre de todos los vicios. En

efecto, ello es apropiado para dar al hombre toda especie de inclinación perversa, para inducirlo a toda clase de prostitución, i para precipitarlo en crímenes de cualquier género. Aquello no tiene una ocupación honesta, o un instrumento predisposto para un elazamiento que lo albergue con la perspectiva de una condición inmediata degradada, que da en que resulta habitualmente rejetado. Ni los actos de un enjambre arrastran al la consideración de las desgracias i dolores que han de sobrevenir, pudiendo detener a un ser aislado i vagante en el mundo, para dejarlo encapricharse en una rebelión en la que él no compromete mas que su suerte individual, signifiquese indiferente la de una sociedad a la que no lo unen ningunos vínculos.

Tales hombreras, cuya clase abunda por desgracia entre nosotros, son el semillero de las revueltas, y alienta el foco de los trastornos, i a su destinación es qui deben dirigirse la vigilancia i disfrazos de las autoridades constituidas para mantener la seguridad; i el orden social.

En países mas afortunados que el nuestro, se encuentran establecimientos destinados a resarcir a los vagos, i a forzarlos a cumplir con las miras i intenciones de la naturaleza i de la sociedad, en algunos trabajos útiles a sus conciudadanos. Con tan fundable objeto, el Presidente del Estado había propuesto al Congreso la creación de una Caja de Rescilio con una parte de la renta de la mitra de este Arzobispado; pero acinque el proyecto era tan útil i benéfico, el Cuerpo legislativo no tuvo tiempo de considerarlo.

No nos queda, pues, otro recurso que interesar la vigilancia de nuestros magistrados para perseguirlos por cuantos medios han puesto las leyes en su poder, a los vagos i mal entendidos, proponiendo extinguir esta plaga i purgar el país de semejante epidemia; porque sea empleando la medida del destierro, por dura que parezca, i procediendo sin acercion de personas. Una experiencia bien costosa nos amonesta lo que puede ocurrir de la contemplacion que se tiene por hombres viciados, perdularios e incorrelijables, qui si en un tiempo aparentan quietud es porque esplan el momento favorable para renovar sus proditorios planes de subversión. Muí pocos serian los que sepan alias el ocio i la inocencia, porque aquél trae naturalmente consigo propensiones que no se satisfacen sino a expensas de la virtud.

Bien penetradas estas tremendas verdades, la Lejislatura año 1826, dio la lei de 3 de Mayo de aquél año, cuyas disposiciones, en cuanto están consagradas a extirpar la vagancia, pasase por sus puertas. Este levantamiento ha

surgido de los más abominables crímenes, hoy sueltos de los más desatados. Si los Jueces i Letrados, los Jefes Políticos i los alcaldes i municipales, autoridades todas a quienes resta particularmente conocedada la ejecución de aquella importante lei contra los vagos, se aplican con celo i actividad a hacerla efectiva, quizás se realizarán los deseos de los honrados i laboriosos ciudadanos, que quisiieran no alternar con libres que hacen profesión de no ejercer ninguna, i que no tienen industria alguna para disminuir el desorden i la destrucción.

Acerta, pues, los magistrados celosos, revestidos de una santa severidad para perseguir el vicio, la corrupción i la sombraidad. Arrancad la tizana nutrita por la ociosidad, seguros de que algunos ejemplos de corrección llevando la alarma a los compañeros del hombre vicioso, serán bastantes para obrar en algunos de ellos un cambio ventajoso de sus perveridos hábitos, la mejora de sus costumbres, con mucho progreso de la patria i de ellos mismos.

VARIEDADES

FRANCIA

Fragmentos importantes del discurso de Mr. Viequet, en la Cámara de Diputados, el 23 de Marzo último.

Una nueva rebelión puede aparecer a cada instante, i el simbolo del terror sigue nuestras milicias. Los rebeldes pueden organizarse de nuevo. Vosotros no podéis ni aprenderlos ni condenarlos, porque ellos se atiñan detrás de las libertades públicas para aniquilarlos justos con vosotros mismos. Los que caen en manos de la justicia acusan al Gobierno de sus propios atentados. Al escándalo de las agresiones sucede muy pronto el escándalo de los procesos, i la impunidad no hace sino redoblar su desvergüenza.

Una mujer audaz se ha presentado en la Vendée, i la facción la ha reconocido por su jefe, i el asesinato i el latrocínio han marchado en su sequito. Los jueces de la restauración por una decisión fatal han protegido esta insurrección. El clero la ha apoyado con sus votos, i con sus plegarias. Pero roviendo sus proyectos, esta facción ha decidido reconocer al mismo tiempo su impotencia. La madre de su Rei ha llamado en vano a los lejunitas al campo de batalla quo ella había elegido; ellos han sido sordos a su voz, porque esperaban que la rebelión pasase por sus puertas. Este levantamiento ha

CC-53

85

tenido a lo menos por resultado, el probar que los fusciosos no eran de temer, i que el pueblo no había conservado ninguna simpatía por ellos. Uno de los peligros que mostró esta facción, es el desvirtuar las poblaciones contra el Gobierno, que no puede cargar su insolencia.

La carta lo encadena al Gobierno de la restauración, i había violado, i este recuerdo nos ha asustado de tal modo, que la hemos hecho más fuerte que el Gobierno mismo. La aplicación de las leyes se ha vuelto casi imposible, i la represión de los crímenes políticos nos es rehusada.

“Pensando en los peligros de que el país esté amenazado, ya me pregunto, en donde está la fuerza del Gobierno que está encargado de conjugarlos? Será en la población? Sin duda esta población quiere orden y paz. De treinta i dos millones de franceses, han treinta que desean el reposo a toda costa, que dan sus hijos para luchar, i todos los Gobiernos que la fortuna les impone, que de empeño años a esta parte obsequian a todo el mundo.”

La mitad de la población quiere ser protegida, i ella no sabe protegerse; i si misma, ni ha sabido jamás protegerse a los vejedores. Ministros del Rey, aseguradle la tranquilidad que ella os pide, i la legalidad actual nos mata. Las facciones se burlan de ella, boicotean, i de cuando, i mañana será una arma en sus manos, contra nosotros. Vísma. Prevé ad. leyes más fuertes, más eficaces, i nosotros las sancionaremos con el aplauso de los pueblos tranquilizados. Peñiditos leyes represivas, i las facciones se callarán delante de nosotros. Acordados de las palabras que Lord Grey acaba de pronunciar en el parlamento inglés. No hai otra máxima, decia él, que pueda salvar a los Gobiernos sino esta: *suprema lex salus populi*. Cuando la tranquilidad del país está amenazada, cuando el orden está destruido, i que la libertad del pueblo peligra, es menester entonces dirigirse al Parlamento del país para obtener poderes suficientes, el fundamento de toda verdadera libertad reposa sobre el orden público, i desde el instante en que el orden público queda destruido, la libertad tiene de existir.

“Para Señores, ¿podemos nosotros poner al Gobierno en la obligación de tener que valerse de la fuerza? No es mas prudente impedir los motivos que castigarlos. No hai modo de proteger la sociedad por medio de medidas menos violentas. No es mejor penetrar en los abrigos de las facciones, sorprenderles secretos, desatar sus intrigas, sus maniobras, que bien la fuerza de oro puede solamente abrumar estos focos de desorden i de rebelión. Dejar a los ministros los fondos que nos pidan, que hagan servir la codicia al bien público. Los hombres que os servirán serán llamados traidores, falsos testigos, agentes provocadores. No hagais caso de estas declamaciones. Salvad el estado, asegurad su reposo: los buenos ciudadanos estarán con vosotros, i las facciones quedaran comprimidas.” (Se rotaron 200 mil pesos con este objeto.)

OBSEERVACIONES.

Héchas en los Cantones de Fusagasugá, Ja. Me a i Guatavita, acerca de la localidad, temperatura, producciones i las para la Agricultura i la Historia natural, por los individuos que comisionó el Gobierno en el mes de Julio con el objeto de reconocer los sitios más aproposito para el establecimiento de un lazareto:

1. Continuacion. Es la *Acetalia o Ratania*. La Krameria triandra, clasificada con este nombre por los Botánicos del Perú, Pavoa i Ruiz, siendo conocida vulgarmente con el de Ratania, i con el se ha aplicado su raiz primitivamente por los indigenas del mismo Perú, como astrinjente poteroso en las hemorroides, & posteriormente por los profesores europeos americanos, en compuesto i en extracto. En el análisis químico que ha hecho de éste Mr. Gmelin, entre otros principios, ha encontrado el ácido gálico,

tocaina a la Mesa; pero como no estaba en esa fecha el individuo que la descubrió, no pudimos extraerla personalmente, i siendo conocida la utilidad de esta raiz, nos adelantamos a dar esta noticia, a fin de que puedan solicitarla otros para el abasto de las policias.

Sambé.

Antes de hablar de esta planta daremos una idea del lugar en que vejeta con abundancia, i tal es Melgar, Parroquia situada en una vegetación poco distante de la cordillera, e inmediata al río de Sumapaz, cuya temperatura es de veinticuatro a veinticinco grados de Réamur. La vegetación es proporcional a ella, i por lo mismo se da el cacao, el arroz, el maiz, la caña, el algodón, el aña, el plátano, la vainilla, i las pímas; pero solamente se cultivan con generalidad el arroz, la caña, el plátano i el maiz.

REMITIDO.

Senores Editores del *Constitucional*:

Sirvase UU. dar un lugarcito en sus columnas al testamento que hice antes de morirme para el mundo, i para el hello sexo. Y q. he tomado esta idea de uno que vi no me acuerdo como, cuando, ni donde.

Soy de UU. atento servidor.

Un rocio casado.

EL TESTAMENTO DEL SOLTERO.

Roxino.

Yo, Don Ocio Dilaciones, Hijo de padres borrados, Naturales de aquella Isla Donde el matrimonio santo Es el Dios de los placeres, De las fiestas i sarmos; Gozando salud en mi alma, I estando mi cuerpo sano, I ambos prontos a cambiar Este triste celibato, A lo mas dentro de un dia, Por un mas feliz estado, Donde encuestore de una esposa, Las caricias i agujeros; Que mi voluntad se cumpla Puntualmente ordeno i mando, Tal como yo la dictare En el testamento que hago.

Dispolio, Señor escribano, que das mandas que a hacer vos.

Debo un hacerse despacio, i no me apremie, lego a mi amiguito, Don Miso de sobratoros,

Toda la heredad del Ocio, que consta de muchos hats, rios, lomas, ríos, nombres son: Las Dudas,

al Los Temores, los Quebrantos,

La Incertidumbre, i Exigenza,

La Obsinacion, i otros varios, no en los que, por la mayor parte, se encuentran muy trasados.

En estériles terrenos, Medio cubiertos de cardos,

De espinos i de otras yerbas;

Pero que bien cultivados, Se haran con el tiempo dignos

Del abono i los cuidados.

Item, dejo i doi con gusto A mi buen amigo, el alto I encumbrado Don Orgullo Suenos, mi casa de campo,

Llamada Vora esperanza, Situ en el asilado barrio De Bella unijacion.

Es casa de siete alios, Tiene un hermoso jardín i un magnifico aparato

Por delante, i en el frente Puertas de bronce dorado,

Pero por detrás no tiene Ni por donde salga un gato, Ni comodidad alguna.

Para gente del algun trango.

El tal Don Orgullo Suenos

Tendrá la casa de carajo.

Elegir consiste en El inigualable tesori De caprichos, mal Designos, plazas, Ilusiones i causancias.

Por esto mi voluntad

Hago q. dicho mi

De mis bienes alba

I solo testamento.

Exijendo testimonio

Que haga de su pa

Pueda, en beneficio

De los jóvenes i ar

Que en la Pta de

Se encuentran, enc

Entre los males i

Que cercan al ciel

Ojal que en los

De tanto solerón

Consiguiera con mi

Hacer terminar el

Irrible deseo de

Conmigo al febril

Donde se olydan

Los placeres mund

En medio de alegr

i de una espina et

NECROL

Roxino.

El Presbitero Dr. Pe natural de Pamplona, pagóble a la naturaleza el 21 d 87 años menos ocho dias de suelo que le vio nacer.

Desde sus primeros a la carrera de las letras, hasosis, canones i leyes en i habiendo venido a Bogot recibió allí los grados de Licenciado i Dr. en derecho oposición a la cátedra de Pamplona, habiendo el V minor, sacado el examen por DD. Provisor Ortiz, Cuervo que fueron de lainidad e Capital, quienes informaron extensos conocimientos le semperem la catedra que fundada en la Capa ese informe le licenció el sacerdote Antonio Flores, poseyeron, habiendo solo a recibirlos sagrados órdenes tristísimo Sr. Georgian R. catedra, hasta el año pasado las indisposiciones consiguió separo, i si dejan dejarse ocurrían al efecto, i como instruir, q. las máximas que el poseía, con innumerables q. han florecido con perfección en la lengua lati Gutierrez, Piedrós, etc. etc. catedra, sacerdote la capellán Ciudad, desde el año de q. como el monasterio banca gran miseria después de las rentas, lejos de interesarle gaba por facilitar los medicos alivio. El servicio ininterrumpido dos veneradas Cosas con igual desinterés, sin tiempo para conciliar una causa, ocurría entre los veintemente q. todo enfermo cumplidamente su santo i por su irrepreensible conducta general.

Fue vocal en la prima transformacion política escapar de la persecución sufriendo una prisión, año sué acorralado de Agrias medio se, repuso a sus dichas tareas; pero oílo sin dar lugar a